



(號九十七百二第)

日蓮主義の信仰と活動 大僧正 本多日生  
日蓮聖人教義綱要(第九回) 僧正 井村日咸  
宗教々育を國家最高學府内に特

(1) 機微譚語 (五六) 不針金錢  
(五六) 海鼠の俳句

課題和歌「家」

統一俳句、自慶會、各地雜報

三  
九

子  
解

清岡長言選

松尾鼓城

大臣 岡田良平

所輯編一統町前山白川石小京東 所扱取務事行發  
►番三三五三三京東座口替振◀

# 卷七第出

## 根本的闡明

# 世界的 經典の

■第一卷より第七卷迄刊行  
本書は大藏經中重要な經典約一千餘卷を擇出して其の組織と綱要とを簡明平易に講述し、且つ要文を訓譯して詳解を附し、醇乎たる宗教的の妙旨、周到なる道德的の教義深遠なる哲學的の眞理、微妙なる人生訓を闡明し來つて一般人をして浩瀚なる一切經の要義を公正に會得せしめんとする空前の大著也大藏經は佛教各宗の源流にして復是れ東洋文明の最高權威たるは論なき所今や新文明の創建に進むに當り歴史的思潮の傳統を諦観するの必要迫れるの時この大著に接す心ある國人は舉つて本書の出現を歓迎すべき也。

正僧大  
著師生日多本  
~~~~~  
再版 四版 三版

法華經講義  
日蓮主義

(全二冊) 各壹圓八拾錢  
小包料各十二錢

大藏經要義

入函金方三裝洋判菊  
貢百四約卷每  
錢拾八圓壹各價正  
錢二十各料送地內

東京市日木本橋区町所發行

中海博文士將軍  
**井上哲次郎先生叙**  
**佐藤鐵太郎先生序**

文學博士 姉崎正治先生（附錄論文）  
大僧正 本多日生師撰述（全拾八卷）

づ隔月刊一冊

○みたから第二號目錄

廣告

○ 教學財團基本金及び申込  
受領報告

- 活動寫眞善感化の活用  
○自愛自重すべき労働者  
○平凡と真理  
○社會の互恵  
○勞働者と其思想の調節  
○三大特色の擁護  
○天力人力國力  
○内外新聞  
○奇談實說生の母二人  
○フロツク妻の車屋  
○櫻と日本人  
○はちす會俳句  
○後藤外相の孝行  
○日本人は泥棒にも尙此心あり  
○獨逸人の長所  
○思想界の振起と報酬觀念の改善 岩野  
○自慶會其他雜報

振替口座東京四一、一〇三 唐紹儀

みたから社會計部 代金は必ず右へ御拂込を乞ふ、統一の三  
三五三三と御間違ひ無之様願上置候

小納儀先年來小笠原島に千葉縣下法蓮寺を移轉出願中の處昨年十二月七日付にて其筋の許可を得候間御承知被成下度候實は移轉配意に預りし先輩諸師には一々御禮且つ御通知可申上苦に候得共航海不便等の爲乍略儀誌上を以て御通知申上候間不

|                  |              |
|------------------|--------------|
| 金貳拾五圓也           | 品川妙蓮寺旦黒田惣三郎  |
| 金貳圓也             | 第一教區長照寺窪田純榮  |
| 金參圓也             | 松崎木立寺旦立木ツル女  |
| 金貳圓也             | 同寺旦          |
| 金五圓也             | 杉村五百造        |
| 第一教區淨林寺旦綱川幸一郎    | 第十七教區新興寺出海俊義 |
| 金參拾圓七拾錢也         | 鈴木正二         |
| 以上大正七年三月三十一日迄到着分 |              |

改「泰行」自今左の如く稱す  
千葉縣山武郡大和村田中法光寺  
成島日衛  
一金貳圓也　涌井  
一金壹圓也　大川圓精氏  
右「みたから」發行を祝して寄贈相成難  
有領收仕候。

○思想界の振起と報酬觀念の改善 岩野  
○自慶會其他雜報

## 日蓮主義の信仰と活動

日記（の続記）

は、それが爲に外の尊い志を皆な斥けてしまふやうな狹い考へになつて、譬へば日本に来て日本の天照太神を戴くことも出来ないし、佛教の佛様を有難いと

佛様の澤山在る中の根ほとけるは たくさんゐ なか こんご

こんみん　みちび　うへ

政治家が國民を導く上に於ても人間は  
悪い方から說いて行かんならぬと云ふことでは駄目である、軍將の下に弱卒無しと云ふ人が如き意味で導いて行かねばならぬ然るにどの子も（兄貴も弟も頭を一つや二つはつたんでは肯かぬ、其の次の妹もしぶとい奴で、柱に縛つてドヤサ

所が其の教育の方法が善いと云ふと、「お前はそんなことをしてはいけませぬ」と優しく言つて、教訓を以て感化して行く事が出来る。其處が大事な點である。威かしを以て行かねばならぬやうなのは、教育の方法が悪いのであります。

△東西兩洋の思想の弊害

それから鈴様はどうかと云ふと、是は  
先にも井村僧正が一言して居りました本

日蓮主義の信仰と活動

は、それが爲に外の尊い志を皆な斥けてしまふやうな狭い考へになつて、譬へば日本に来て日本の天照太神を戴くことをも出来ないし、佛教の佛様を有難いと思ふことも出来ないやうな狹隘なるものであります。又佛教や東洋の思想と云ふものは汎神主義でありますから、澤山の神澤山の佛を認め、又凡ての人が神にも成るし佛にも成ると云ふ是は結構であります、けれどもが中心と云ふものを立てなくてはいけない。耶蘇教には狭い弊害がある、東洋の思想には汎神主義なるが故に纏りの附かない弊害がある。此の二つの狭い了簡の弊害と、纏りの付かない弊害とを除いた非常に廣い思想を以て、チヤンと中心の立つ教へと云ふものが法華經に依つて示された本佛思想であります。此の價值を味ふだけの人が此の中に居るかどうか。

統一する所に尊い所があるのです。あります（拍手）。耶蘇教の神様のやうに一人しか無いと云ふことは即ち完璧なものでない、夫故に法華經は其の中に中心を與へたことに於て、此の思想では取らぬことであるし、眞理に適はぬことである。

### △本佛釋迦尊を了解せよ

らぬ。例へば人間にしても心は一つである、併し其の一つの心が手を以て字を書くし、口を以て辯論をやる、足を以て歩行く。其の手とする仕事も字を書くばかりぢやない、何でもする様に、人間の働くものはあるけれども一つの心に依つて是が纏められて居ります。又日本人は個人々々の仕事は色々ありますけれども、併し國家を中心にして現はれた國民理想と云ふものは統一されて居るのであります（拍手）。日本人は各々職業を異にするけれども、國家の大目的——國家の大理想に際會すると云ふ時分には統一する、纏らねばならぬ時には一つになる。例へば軍隊で見ますれば二萬人も三萬人もと云ふ澤山の兵隊が、工兵なら工兵の仕事、歩兵なら歩兵の事をする、或は何科は何をするかと云ふ風にそれ働く事が、さて纏る時には一號令の下にバツと止まる。それが即ち完全なる軍隊である、銘々自分勝手の事をやるんぢや仕方がない、軍隊としての價値がないことを止まる。それが即ち完全なる軍隊であるが、物の進歩した思想と云ふものが、澤山に分れて働くけれども、それを

て東洋の汎神主義は宜いが、どうも纏りの中心を研究しないのが東洋の思想の缺點であるが特り法華經は卓越して居る、法華經に於ては一切衆生佛に成り得るのみならず、其の中心を統一する筆致に出來て居る。今茲に佛教を信する上に於ては我が釋迦牟尼佛を以て之を中法に出来て居る。即ち其の思想は中心が一つであること天に於ては我が釋迦牟尼佛を以て之を中法周遍利益と云ふことが説かれてある。さうしてそれが働く場合に於てはあらゆる佛ともなり菩薩ともなると云ふので、即ち其の思想は中心が一つであること天の一日萬水に影を宿すが如きものであると云ふ所まで行かなければ、宗教の本尊と云ふと云ふ所まで行かなければ、宗教の本尊となるべき絶對の人格者と云ふものは説かれてある。耶蘇教で

ある。併し其の中心を與へないと云ふことは即ち完璧なものでない、夫故に法華經は其の中に中心を與へたことに於て、此の本佛の思想を光顯しなければ、眞の魂を失つて仕舞ふと云ふことを御説きになつたのである、之を了解せんければならぬ。

### △民主主義の多數と基督教の一部

日本は天子様に統一される所の國であつて、億兆みな其の徳を仰いて働くのである。近頃のやうに民主思想であるとか、民本主義とか云ふことは皆な詰らぬことである。近頃のやうに民主思想であるが、佛であるけれども、十界五具と云ふことは全然其の宗教の思想と違つて居るのを説明して、一切みな佛であるけれども其處に本佛を中心として居る。又耶蘇教は元來矛盾極まるもので、唯一人神に成り得ない思想、造物主の外に神はないが佛であるけれども、十界五具と云ふことは時間の都合もありまずから出来ませんが、要するに一心主義と汎神主義との弊害を除いて統一的の本佛を光顯せらる。然るに西洋の宗教家が言つた一心の關係に於て非常に進歩したる所の思想があります。然るに西洋の宗教家が言つた一心月萬水に影の浮ぶが如しと云ふこの本迹、それは日本は天子様に統一される所の國であつて、餘程運れた鈍間な者である。此の頃新らしいと云ふのは東洋の中心文明の絶對の權威を主張するのが、眞に新らしい所の生き生きした思想であつて、此處が大事のこととあります（拍手）。

であるから中心の一つの本佛より一切のものを纏めて行く所の思想、是が進んでは日本主義の本尊の上に現はれて参りました。日蓮聖人が此の大本尊を御顯はしになつて、凡てのものを集めて茲に中佛の一つの本佛を顯はして居る。此の本尊は心の一つの本佛を顯はして居る。此の本尊は是が進んでは日本は天子様に統一される所の國であつて、餘程運れた鈍間な者である。此の本尊は、所謂天月と水月の如き關係と見て居るのである。是は壽量品に詳しく述べて居るのである。

### △本佛と諸神、天月水月

いてあることであります、今御話することは時間の都合もありまずから出来ませんが、要するに一心主義と汎神主義との弊害を除いて統一的の本佛を光顯せらる。然るに西洋の宗教家が言つた一心の關係に於て非常に進歩したる所の思想があります。之に打勝つ宗教は無いのです。此の世の中に一人しか神はありません。然るに西洋の宗教家が言つた一心月萬水に影の浮ぶが如しと云ふこの本迹、それは日本は天子様に統一される所の國であつて、餘程運れた鈍間な者である。此の頃新らしいと云ふのは東洋の中心文明の絶對の權威を主張するのが、眞に新らしい所の生き生きした思想であつて、此處が大事のこととあります（拍手）。

### △本尊の本體、基督の偶像排斥を退く

左様な譯で宗教の本尊と云ふことが、第一日蓮主義に於ては非常に進んで居る、是は詰り前から本尊を研究になつて支那印度の事から研究してあるのであります。併し傳教大師のやうな偉らい人でも木尊のことは明瞭して居らない。て日蓮は今法華經に基いて眞に尊い本尊を

である、專制主義も亦極まれるものである。世界を造つて貢つたのも神の力である、人を造つたのも神の力である、さうして誰も神には成り得ない所のものである、神は一人である、實に獨裁專制の主義を説き個人主義を説くのだから、西洋の文明思想は矛盾した所のものである。それを眞似て日本人がさも新らしいやうに民主主義とか個人主義などを説くひつぶことは、思慮分別の足らない所の實に淺薄極まる輕佻浮薄なる思想であります。吾々東洋人が過去の文明を味ひ得たならば、さう云ふ偏つたものを教へ導て場合に依つて民主主義を説くと云ふやうなことは、大なる間違である。

### △孰れが新らしきか

今日の新聞にも見えましたが、青年急進團などが寄つて、民主主義とか何とか言つて、巡査に叱言を言はれてバタバタして居る、あんな事は實に害がある。又中學の青年が女優の尻を追ひ廻つて、親類が新らしきか

子の如き、其果實を結ぶの能力は存在するも、之を播種して熱氣と濕氣とを適當に供給せんば、遂に發芽するとなく、永久に果實を生ずること能はざるが如きであつて、如何に宿因の存在するもの之を現實せしむるには、緣由なかるべからず、此緣由は現在世の努力に依るべきものであることを教へられたのが、佛陀の因果論である、故に佛陀の因果論は具さに言へば因緣果論である、因と果との間に縁を入れて、其關係を説いたのが、佛陀の所説の價值ある所である、故に法華經は「佛種は縁より起る」とお説になつて縁の大事であることをお説きになつて居ります、萬有の相互關係は因縁果互に錯雜して、此現象界を發現し來つて居るのであつて、其内面關係は決して單純なものではない、それの如く、吾人と佛陀との關係もそこに複雜なる因縁關係の存在せるありて、佛陀の出現となつたものである。専門教義の上では種熟脫の三益と云ふて重要な問題となつて居るのであります、法華經の述門の説く處に依れば、化城喻品の中に、大通智勝佛の十六

人の法華經を覆講した事に其端緒を發して居る、時間的に言へば三千點劫の間、夫れより今に至るまで、長年月の間に或ものは調養の機として成熟の益を蒙り或ものは得脱の利益を得、皆て佛陀に縁なきものは始めて佛陀に出逢て縁を結びて、下種の益を蒙るものありて、世番々の出世は下種結縁の衆生をして化導を蒙らしめんが爲の故に、其因縁關係の深きことを知らねばならぬ、今化城喻品の要文を引いて釋尊を我等娑婆世界の衆生との間に特殊の因縁あることを申上げます、化城喻品に是十六の菩薩常に樂みて是妙法蓮華經を説く、一一の菩薩の所化六百萬億那由陀恒河沙等の衆生は世々に生るゝ所、菩薩と俱にして、其に従ひ法を聞此人は能化的菩薩と所化の衆生とは、常に同じ處に生れて法を聞くと説かれた偈頌の中には「是諸の聞法の者在々の

諸佛の土に常に師と俱に生る」と説き、「爾の時の聞法の者各諸佛の所に在り」と説いたのも同じ事で、一旦縁を結んだ以上は、常に能化所化同じ處に生る」と云ふのである、次に十六子の境界を説いてあるが、最後に釋尊の化境を説いて十六は我釋迦牟尼佛なり、娑婆國土に於て阿耨多羅三藐三菩提を成せり、更に進んで、其時の所化の弟子の得益の有様を説いて我に從つて法を聞きは阿耨多羅三藐三菩提を爲しにき（脱金を得たもの）此諸の衆生今に聲聞地に住せるあり、我常に阿耨多羅三藐三菩提に教化す、  
（下種益を蒙ひるもの）爾の時の所化の無量恒河沙等の衆生は、汝等諸の比丘、及び我滅度後の未來世の中の聲聞の弟子是なり、

顯はすと云ふので此の御本尊にも書いて居る通り、二千二百二十餘年の歳月を経て居るけれども、一闇浮提と云ふ全世界に於て未だ曾て斯の如き大本尊を顯はした者はない。『日蓮如何なる不思議にてや尊を顯はした。文字や木像にも造つて居られるけれども、活ける本體と云ふものは本佛であるから、何處にも御在てなさるの處を能く味はなければいけない。文字や木像ばかりに捉はれて居つては是は低劣な宗教になる、併ながら耶蘇教のやうに文字や木像の本尊を攻撃するのも間違つて居る。例へば親の寫眞を貰つて、其の寫眞を見ては親を忘れるなど云ふことは餘程の馬鹿でなくては無い、写眞が在れば其の写眞を見て親を想ひ起す、併し写眞が在つては邪魔になる、写眞があるからお父さんを忘れるなど云ふのは、是は餘程變テコナ人間である。美人なら美人の写眞を貰つて此の写眞を見ては本物の美人

日蓮聖人教義綱要

井 村 日 咸

を忘れるから焼いてしまふ、そんなことはない大笑。又寫真を貰つて其の寫真が餘り美しいから寫眞に見惚れてしまつて、活ける美人を忘れると言ふこともなからう、基督教が偶像を排するの丁度写眞があつては邪魔だと言つて居るやう

井村日咸著『我綱要』第九回

が、彼等の所論は甚だ單純なるものであつて、一因に對して必ず一果あり、吾人今生の報果は過去の作因に依るを以つて善惡共に宿因に任せて營むの外なければ、今生の努力を要せずと説いて、所謂果報は寢て待て牡丹餅は棚から落ちると云ふ主義を立てゝ居つたのである（宿作因外道、或は因果論師と稱せらるゝものゝ主張）、然るに釋尊出世し給ふて彼等の主張を駁撃せられて、縱令原因は存在するにせよ、其因種をして果實を生ぜしむるには相當の手段を要する、例せば穀物の種

な馬鹿なことであります（拍手）。人間の心理に背いた議論である。是は畢竟人を悪口をし攻撃しやうとしたことから出たものであつて、人間の精神から研究した場合には甚だ愚論である。

居らぬのである、以上は述門の説であるが、本門に至つては更に一層過去に遡つて、久遠即ち無始已來釋尊とこの娑婆世界とは特別の大因縁を有して、教主釋尊の本國土として、其化導の中心であることは、前節佛陀の顯本に於いて申上げた通りである、本門は述門の所説をして一層其意義を深遠ならしめて、其に根柢を與へたものである、故に釋尊と吾々とは有限短時間の關係では無くして、無限絶大の因縁を有して居るものである、此意に依つて法華經譬論品には、今此三界は皆是我有なり、（主の徳）其中の衆生は悉く是吾子なり、（親の徳）而も今此處は諸の患難多し唯我一人のみ能く救護を爲す、（師の徳）と説いて、主師親三徳あるを明し給ふた壽量品には、娑婆世界は無始已來釋尊の化境なるを明して無始の主徳を説き、當說法教化と説いて無始の師徳を明し、我亦爲世父教諸苦患者と説いて無始の親徳を明して、其三徳の廣遠なるを明かされた、婆羅門教徒は大梵天王創造の世界な

りと説き、基督教徒はゴットの所造と説く。主權は成功の始已前には遷らない、ゴットの所有權も大梵天王已上には週り得ない。然るに釋尊は久遠劫來、此娑婆世界に教主として、其主權を有せらるゝ、二十九劫と無始、有限と無限、到底其權利は爭ふ餘地は無い、師德親德共に釋尊の夫劫とは比較すべくも無いのである。彌陀薬師等の佛陀は其數多けれども、娑婆世界と因縁深き佛は一人も無い。教主釋尊を除き奉つては、各等と因縁ある佛陀も一人も無い。日蓮聖人は法華取要抄に細に其義を論明せられた、今左に其文を示しする。

（私云）ゴットも以て是の如し、釋尊と魔王等と始めて知行の先後之を論す、爾りと雖ども一指を擧げて之を降伏してより已來、魔王頭を傾け魔王の手を合せ、（私云）ゴット膝を屈し、三界の衆生をして釋尊に歸伏せしむる是れなり、（爾前經の意に依りて説く）

又諸佛の因位は或は三祇或は五劫等なり、釋尊の因位は三千塵點劫より已來、娑婆世界の一切衆生の結縁の大士なり、此世界の一切衆生は佗土の故に有縁の者一人も之れ無し、法華經云云、釋迦父子の義成せず等、妙樂云く、彌陀、釋迦二佛既に殊なる、況や宿昔の緣別にして化導同じからざるをや、當世日本國の一切衆生の彌陀の來迎を待つは、譬へば牛の子に馬の乳を含め瓦の鏡に天月を浮ぶるが如し、法華經本門の意に依りて説く)

又果位を以つて之を論すれば、諸佛如來は、或は十劫百劫千劫已來の過去の佛なり、教主釋尊は既に五百塵點劫より已來妙覺果滿の佛なり、乃至、此土の吾等衆生は五百塵點劫より已來教主釋尊の愛子なり、不孝の失に依つて今に覺知せずと雖とも他方の衆生には似るべからず、有縁の佛と結縁の衆生とは譬へば天月の清水に浮ぶが如く、無縁の佛と衆生とは聾者の雷聲を聞き

宗教々育を國家最高學府  
内に特設すべき必要あり

文部大臣 岡田良

むべき菩薩は佗に一人も無いのである  
然るに不心得のものがあつて、我等とは  
縁も無さ彌陀薬師等を尊信して教主釋尊  
を捨て奉るとは實に情なきことである  
る、不孝不忠の最も大なるものである、  
蓮聖人曰く、(下山妙遺、一五八四)  
主師親を忘れたるだに、智識なるに、  
刹さへ親父たる教主釋尊の御誕生御入  
滅の兩日を奪ひ取つて、十五日は阿彌

陀佛の日、八日は藥師佛の日と云々一  
佛誕入の兩日を東西二佛の死生の日と  
成せり、是れ豈不幸の者に非ずや、逆  
路七逆の者にあらずや。  
我等は教主釋尊を三德有縁の大導師と  
仰がねばならぬ、日蓮聖人一期の弘通は  
此意味を領解し徹底せしめんが爲めに努  
力せられたに過ぎぬのである。

盲者の日月に向ふが如し、(法華經本門の意に依りて説く)

世道人心が日に頽廢しつゝあるのは、維新以後餘りに物質文明要求の爲に、思はず思想の問題を開却したからである。殊に科學の萬能を認めたる學者、唯物主義にかぶれたる學者の勢力に壓倒せられて、宗教の衰退したるに基くのである。

世道人心を支配するには是非とも宗教の力に依るの外はないことが近來では一

般に認識されて來たが、それでも一たん衰退した宗教は再び容易に恢復しない、何故かと云へば、佛教の如き其の興廢の基礎たる布傳者に其人を失つたことが容易に填補するの途を失つたからである。昔は兎に角佛教各宗に於ても夫れ相應な興學機關があり、又個人の學園に人を修學せしめた方法に於て先づ、宗教家

らしき宗教家も出来て居たが、ついに財源を失ひ時代の激潮に逆行したる爲に堂々一宗と誇稱する宗派にしてもが宗教家養成の機關は不完全極まるものが多い、之は種々な事情に於て止を得ない、否同情すべきことである、既に宗教に宗教家を作る機關を缺いて居て、而も宗教が人心故に之を憂ふるならば宗教家の養成に留意するの必要があるるのである。

歐米諸國に於ても此に心づいて孰れも大學内に宗教科を特設し、宗教教育に力を施して居る、翻つて我邦を見たならば宗教々育は孰れも各宗派の自治に一任してある、たゞ一任したのみで何等の保護も加へてない、其結果現在五十有餘の各宗派は勝手に教育はして居るのであるが其の效果に於ては遺憾多しと云つてよいのである。

出來ることなれば之は國家が教育上の設備に應じて保護の態度を探らねばならぬ、その最も有力の方法としては東京帝大内に宗教科を特設するなり、若くは分

科大學の一科として新設するなりして各宗特有の教育は各宗派に一任するとしても責めて共通の點だけなりとも國家最高學府に於て教育したき希望である。その

機微譚語 山根青村

五五、不針金錢

致すと申されしは先刻のことなるに、手を反す如く断り給ふは如何なる思召にやと詰問しければ、加慶嚴然として云ふ様始は病人とのみ承りし故諾せしかど、富豪ゆゑ精を入れて療治せよとの事にては御断申すより外なし、拙者今日まで病には針を立てしかど金錢に針を立てし事なき故お断り申すのみと、座にある誰彼石は奈波殿の甥御なりと稱譜措かざりしとぞ。(良將言行錄)

ホー病には針を立つれど金錢には針せずとな、出來したり加慶先生。惟念すらく今の人僧侶は地體不如法なり、特に日蓮門下の雜水法華に此感深しよりも先づ金錢の脈をとる筈醫者な

五六、海鼠の俳句  
廣瀬淡窓は子基豊後の一人一代の詩宗なり、吟咏筆を起して淨書に至るの間推敲努めたるもの。曰く予詩を推敲するに就て悟入せることあり、予が父は俳諧を好み、其閑話に或人生海鼠の句を作りて曰く「板敷に下女取り落す生海鼠哉」と師の曰く善しと雖も道具多さに過ぎず再考すべしと、乃ち改めて曰く「板敷に取り落したる生海鼠哉」と、師の曰く

## 五六、海鼠の俳句

多く道に入らしめ得んとの道念こそ大切  
なれ、斯くて説く所は五題か十題にて可  
なり博學を氣取り多才を衒ふの要なし、  
十遍ても百遍ても同一事を何處までも練  
磨推敲縱より横より十二分の味あり力あ  
るものたらしむる事肝要なり、大島紬の  
肌觸適合と着心地のよきに就ても思ひ知  
るべきなり。

聖語、一入再入の紅は染るに依りて色  
をまし、千顆萬顆の珠は磨くによりて  
光をます。(法華大綱鈔)

り、主義信念も何のその、鼻の下喰殿の建立に専らにして、本尊以外に手製の偽者を安置すること雨後の筈の如く、益出てて愈々奇なり、雜亂勸請別勸請の嚴禁志士の口を酷くして痛罵するをも河童の屁とも思はばこそ、馬の耳に念佛牛の角に蛇へん何となと仰せしやりませ、兎角は懷中工合のよきが徳と空嘯いて駆金通帳と首引なり、夫て以て都合のよき時は日蓮主義者で御座いと来る、恐れ入谷の鬼子母神なり、驚き桃の木山椒の木なり。聖日蓮は怒号せり眞言亡國と、是れ世に二佛なきとの論法より来る断論なり、今の偽日蓮宗は五佛十佛何ても御座れなり、法華亡國とや云はなん、恐るべくは此惡智識なり、唾棄すべきなり、親近すべからず、肅んで左の聖語を玩味すべし。

一端なりと。(演説論)  
俳句詩歌推敲を要する猶ほ此の如し、  
況んや教壇に立ちて道を説き信仰を奐む  
るもの一段緊約の考慮なくして可ならん  
や。敢て巧手を望むべきにあらず、ヤン  
ヤと拍手の聲ありとてゆめ己惚根性を出  
すべからず、組織構想もさることながら  
要は自己を空ふして、佛祖御冥助の下に  
其所説に力あらしめ、如何にせば一人も

大正七年四月中浣余續記一誌而有所遺焉因是特賦之  
以啟告於江湖諸彦併乞政  
大阪 山田秀太郎

聖語、一入再入の紅は染るに依りて色  
をまし、千顆萬顆の珠は磨くによりて  
光をます。(法華大綱鈔)

多く道に入らしめ得んとの道念こそ大切  
なれ、斯くて説く所は五題か十題にて可  
なり博學を氣取り多才を衒ふの要なし、  
十遍ても百遍ても同一事を何處までも練  
磨推敲綻より横より十二分の味あり法あ  
るものたらしむる事肝要なり、大島紬の  
肌觸適合と着心地のよきに就ても思ひ知

# 釋尊一代の概要

松尾鼓城

## (一) 緒言

「佛道」といへば釋尊の一代に基因して居るのである。前佛とか後佛とか、種々の佛が無限の時間と十方に活動したことが説いてあるが、それ等の事に就ては姑らく我々は聽く耳を塞ぐことにする。而して我々は、三千年前に同じ我々の土の上の印度國に勝れた人間(佛)と生れて来て多くの人間の總ての欲求の満足に應じた釋迦如來御一人を知ればよいのである。

し賢明なる摩耶を母として出られたのが太子悉多後に佛陀釋迦である。其時代の要求として釋迦の如き聖者が出来るべく来る運命、而して之を宗教的に下天といふのである、之れには前佛、因縁、さまざまの關係を傳へて居るが、要は生るべく胎したともいふ、この瑞祥は即ち託胎である。隣樹の下、王妃耶摩から出産して入ると見て胎懐した。一説に白象が宿すの關係を傳へて居るが、要は生るべく時代に應じたのである。摩耶は日輪胎である。釋迦は生るや種々なる奇縁を背景とし當度之と唱へた、生れながらにして救濟した釋迦悉多は、どうで一度は宗教家となりて耶輸陀羅を娶り子羅睺羅を生んで四隣を威壓する名望をもつて居たが、それで自己天來の約束たる出家をして十九歳にして山に入つた。それには度々眼にふる、病老死の無常なる諸苦の解決をなして、自己の満足を得ると共に人衆の苦

を救はんとの慈愛心と勇氣とを起したのである、それが所謂出家である。かくて山に入り林に往く、之も同じ目的の覺道を成さんが爲に其道の長者、一代の名聲である學者に就いて殆ど死に瀕する難行苦行の結果、從來の波羅門の修行及び諸哲學は自己の本懷を達し救ふに足らないと觀破した、さればいかでか其で一切人類の救濟を爲し得やうやと知て、爰に自ら決すべく大勇猛心を起して菩提樹下の最後の大覺期に入つたのである。此場合釋迦が覺悟すれば精神界の暗黒は開れて光明に輝くとなる、夜は太陽の出る魔としては勢ひ悉多たる釋迦の覺底を妨害せねばならぬ、此に於て魔はあらゆる手段力の限りを傾けて之れを妨げたが降魔といふのである。かくて太陽の東天に熙々として雲を照破して昇るが如く釋迦は魔の何ものをも排し退けた、之を

合はぬと弱音を吐く連中ばかり計算すれば地球上に幾億といつて住んで居るのであるからね。

代を八ツに分類してある、それで大體は

あるからね。



課題

家一發

子爵清岡長言選

○天

千葉縣東金町 万新舍一止

年をへし誰か住家そ世のうさも見えぬ深山の松の下かけ

かしきかな

○地

下谷區中根岸 小柳 律子

たそがれに友と別れてかへりきし吾家の軒のなつ

けり

○人

千葉縣長柄 渡邊 乾航

世の中の事はしらねど足曳の山家もすめば都なり

かたなるらん

本郷熊澤 優子

身は輕し家は重しと御祖よりうけし教をまもれ

家の子

下總 春日よし子

○佳 作

○雨露を凌ぐばかりの家ながら住馴しこそ心安け

れ

○山たか雲にそびゆる八重垣はたか妻こめのや

かたなるらん

常陸 鎌田 純榮

○いぶせくも心たのしくおくるる我あばらやそ

住よかりける

下總 林 玄子

○大君のめぐみあまねき御光りにたのしくくらす

れ

○山里のしづが伏屋もて人のたかき居も家は

かしかやふきの家

名古屋 有田 麻司ケ谷 矢野 深子

○なかくに住みよかりけり春秋のなかもをかじ

きしつが伏家は

京都 芳木せつ子

○大君のめぐみあまねき御光りにたのしくくらす

れ

○山里のしづが伏屋もて人のたかき居も家は

かしかやふきの家

名古屋 有田 麻司ケ谷 矢野 深子

○いかめしきとづくにふりの家よりもなかく

ゆ

○山里のしづが伏屋もて人のたかき居も家は

かしかやふきの家

名古屋 有田 麻司ケ谷 矢野 深子

○いかめしきとづくにふりの家よりもなかく

ゆ

○山里のしづが伏屋もて人のたかき居も家は

かしかやふきの家

名古屋 有田 麻司ケ谷 矢野 深子

○いかめしきとづくにふりの家よりもなかく

ゆ

○山里のしづが伏屋もて人のたかき居も家は

かしかやふきの家

名古屋 有田 麻司ケ谷 矢野 深子

○いかめしきとづくにふりの家よりもなかく

ゆ

○山里のしづが伏屋もて人のたかき居も家は

かしかやふきの家

名古屋 有田 麻司ケ谷 矢野 深子

○いかめしきとづくにふりの家よりもなかく

ゆ

○山里のしづが伏屋もて人のたかき居も家は

かしかやふきの家

名古屋 有田 麻司ケ谷 矢野 深子

○いかめしきとづくにふりの家よりもなかく

ゆ

○山里のしづが伏屋もて人のたかき居も家は

かしかやふきの家

名古屋 有田 麻司ケ谷 矢野 深子

○いかめしきとづくにふりの家よりもなかく

ゆ

○山里のしづが伏屋もて人のたかき居も家は

かしかやふきの家

名古屋 有田 麻司ケ谷 矢野 深子

○いかめしきとづくにふりの家よりもなかく

ゆ

○山里のしづが伏屋もて人のたかき居も家は

かしかやふきの家

名古屋 有田 麻司ケ谷 矢野 深子

○いかめしきとづくにふりの家よりもなかく

ゆ

○山里のしづが伏屋もて人のたかき居も家は

かしかやふきの家

名古屋 有田 麻司ケ谷 矢野 深子

○いかめしきとづくにふりの家よりもなかく

ゆ

○山里のしづが伏屋もて人のたかき居も家は

かしかやふきの家

名古屋 有田 麻司ケ谷 矢野 深子

○いかめしきとづくにふりの家よりもなかく

ゆ

○山里のしづが伏屋もて人のたかき居も家は

かしかやふきの家

名古屋 有田 麻司ケ谷 矢野 深子

○いかめしきとづくにふりの家よりもなかく

ゆ

○山里のしづが伏屋もて人のたかき居も家は

かしかやふきの家

名古屋 有田 麻司ケ谷 矢野 深子

○いかめしきとづくにふりの家よりもなかく

ゆ

○山里のしづが伏屋もて人のたかき居も家は

かしかやふきの家

名古屋 有田 麻司ケ谷 矢野 深子

○いかめしきとづくにふりの家よりもなかく

ゆ

○山里のしづが伏屋もて人のたかき居も家は

かしかやふきの家

名古屋 有田 麻司ケ谷 矢野 深子

○いかめしきとづくにふりの家よりもなかく

ゆ

○山里のしづが伏屋もて人のたかき居も家は

かしかやふきの家

名古屋 有田 麻司ケ谷 矢野 深子

○いかめしきとづくにふりの家よりもなかく

ゆ

○山里のしづが伏屋もて人のたかき居も家は

かしかやふきの家

名古屋 有田 麻司ケ谷 矢野 深子

○いかめしきとづくにふりの家よりもなかく

ゆ

○山里のしづが伏屋もて人のたかき居も家は

かしかやふきの家

名古屋 有田 麻司ケ谷 矢野 深子

○いかめしきとづくにふりの家よりもなかく

ゆ

○山里のしづが伏屋もて人のたかき居も家は

かしかやふきの家

名古屋 有田 麻司ケ谷 矢野 深子

○いかめしきとづくにふりの家よりもなかく

ゆ

○山里のしづが伏屋もて人のたかき居も家は

かしかやふきの家

名古屋 有田 麻司ケ谷 矢野 深子

○いかめしきとづくにふりの家よりもなかく

ゆ

○山里のしづが伏屋もて人のたかき居も家は

かしかやふきの家

名古屋 有田 麻司ケ谷 矢野 深子

○いかめしきとづくにふりの家よりもなかく

ゆ

○山里のしづが伏屋もて人のたかき居も家は

かしかやふきの家

名古屋 有田 麻司ケ谷 矢野 深子

○いかめしきとづくにふりの家よりもなかく

ゆ

○山里のしづが伏屋もて人のたかき居も家は

かしかやふきの家

名古屋 有田 麻司ケ谷 矢野 深子

○いかめしきとづくにふりの家よりもなかく

ゆ

○山里のしづが伏屋もて人のたかき居も家は

かしかやふきの家

名古屋 有田 麻司ケ谷 矢野 深子

○いかめしきとづくにふりの家よりもなかく

ゆ

○山里のしづが伏屋もて人のたかき居も家は

かしかやふきの家

名古屋 有田 麻司ケ谷 矢野 深子

○いかめしきとづくにふりの家よりもなかく

ゆ

○山里のしづが伏屋もて人のたかき居も家は

かしかやふきの家

名古屋 有田 麻司ケ谷 矢野 深子

○いかめしきとづくにふりの家よりもなかく

ゆ

○山里のしづが伏屋もて人のたかき居も家は

かしかやふきの家

名古屋 有田 麻司ケ谷 矢野 深子

○いかめしきとづくにふりの家よりもなかく

ゆ</

れぞ釋迦が三十歳の時である、十九で出家、十二年間修業の結果である。十九出家、三十成道には異説があるが、通説であるから之れに據つておく。こゝまで六相である。

釋尊は成道正覺した、即ち佛位の妙覺者である。自己の無始よりの覺體であることを知つた佛陀は、今は人衆の救濟に向ふのが仕事であるが、群生の觀機の都合で七日間三昧に入つた、かくて起つて華嚴經を説いた、これが二七日、已上都合三七二十一日間であつた、釋尊は其の包藏の極底を打ち明けんとしたが、永く諸學説に醉へる哲學者宗學者には兎ても眞理の極に誘引しやうと考へて爰に四阿舍經を十二年間説いたのである。それから方等諸經を説いて過説の小乘なることを示し、恥小慕の大心を起さしめ漸次誘導して般若經を説いた、此間三十年である、方等十六年と八年説と、般若十四年説と二十二年説とあるが、これは何れても浅より深きに誘つた事實は一筋で

ある。次に全く調機調養した結果、八ヶ年法華經を説いて隨自の究竟を明し、更に一日一夜涅槃經を説いて捨し盡した。此間一属父子等及一切人衆に向つて皆迷情から醒むべく師子吼をして居る。之れが即ち轉法輪である。かくて人天三界の大救主釋尊は八十歳にして沙羅双樹の下に涅槃を示した、假りに人間の視眼界から去つて、永久の光明救手は經典の極に至りして靈存し、盡きざる人衆の長時間に無限の救濟を垂く假滅したのである。前から活きて居た本佛釋迦は新に無き處として靈存し、盡きざる人衆の長時間に釋迦は又突然として死滅するものではない、大釋迦久成佛は三千大千世界に満ちたる慈悲を一ぱいに擴げ只假りにかけられたのであつた。これを涅槃といふのである。これで釋迦の一代はマア一寸一口で語つたわけだ。

取り入れしはだか掉あり花字津木 周女

某

○青柳のいと美くしきわが宿にわすれもへらで友のとひくる 日本橋 鮎見きく子  
○いかめしき外國ふりの家つくり幾千萬の金になりけむ  
○家の長心の柱なをければかたふく家はあらしと  
○風呂賣ふ人も訪ひ来て山かけの庭はふ雨の  
降る日は 長野縣 太田 駿夫  
○星ふみてかへる夫の疲れをはいやすは家の力な  
りけり  
○三界に家なしと云ふ法の師の家こそよき家に  
そなりける  
○風呂賣ふ人も訪ひ来て山かけの庭はふ雨の  
降る日は 東京府 立川 長重  
○千葉縣 福島 正之  
○長野縣 太田 駿夫  
○名古屋市 有田 信子  
○静岡縣 佐原 弘風  
○青森 岩田 黄雲  
○青森 宮田 黄雲  
○我宿は都はなれし里なれど子寶とみてにきはひにけり  
○かくて世になからふかきりかひなれの駒すら家はわされさりけり 下 谷 小柳 英夫  
○よもき生のやとにすみても人心直く消きそとうとかりける  
○今は早まるかけもなくくちにけりいみじき人の住みし家居も  
○活風流 加藤君幸に後者に於て顛本的消滅たれ。  
□  
○ふるやさきそらやまける

雨露をしのくはかりのくさのやも  
こゝるやさきそらやまける

次題『山家夏月』

小石川 松尾 周子 選 告

## ●本多観下の微恙

去る三月観下には關西地方を遊説され、歸京後發然あり、音聲少しくしはれて、統一闇の商譲の如きも何となく物憂く聽かれたれば、信徒は大に心配し、中にも安川刀自の如きは井村講師を通じて観下の御保養をすゝめ其費用を供養せんと申し出らるゝ等あり。客月初旬、野口、今成、鈴木、征川、井村、國友、石川及び松尾等の諸氏は統一闇に會合し、観下に對し御静養をお勧することを決議し其委員として今成、征川等の諸氏観下の自坊品川妙國寺に到り法國の爲め懇願するところありしが、観下は法國多事の時、我微恙の爲に静地に安臥するに忍びず、然れども諸君の好意も亦もだしがたし、故に半は静養の心に住して爲法度するところある。そこで、此事に就ては佐藤閣下よりも御静養をおすゝめありしといふ。尙観下には一時身體一貫目以上の減量なりしも今や殆ど舊に復されたりとぞ。

## ●東金の六六六年回

千葉縣は宗門の大獅なり、徳川三百百年間の狀態は大獅の深き眠りに着きたるにありしなり。深き眠りより醒むものは却て快晴の氣に充たん。巨獅今や眠より醒めんとす、吾人は其の吼聲の大なるものを待つこと久しう矣。

近來東金の地、片岡氏先覺の信徒として奮起し、千

## ●本山妙満寺會式

十一日 妙滿寺大法會修行 音樂法要財團祠堂  
法要本年は地方參詣者の爲に朝説教ありて感動を興へたり。

一會大衆五百人

旭日輝き出づる東海天

唱へ奉る雨無妙法蓮華經  
天皇陛下萬々歲

當日氣分殊すべし。

午前六時半 説教

開會之辭 演説 萩原本山部長

悲痛美と日蓮主義

信仰に關する概要

本邦鹿島長之助

力ある信仰

現世安隱

午後七時 演説 萩原部長

悲痛美と日蓮主義

信仰に關する概要

日本橋 鮎見きく子

丹後 廣岡

圓

午後一時管長本多大僧正観下尊師にて明治天皇七周

午後一時管長本多大僧正観下尊師にて明治天皇七周



春乙の櫻花

加藤園順師は生花なども生けられて風流格のある僧侶である。其人が偶然にも静岡縣の二川妙泉寺に住職せられた。同寺は風流寺としての顛事に因める寺である。客月會、記者豐贊に至つて同市の新聞に掲げるところの左の一文を見之を轉載することとする。但し風流沒は死風流、風流息は活風流、加藤君幸に後者に於て顛本的消滅たれ。(記者)

渥美郡二川町の妙泉寺と云ふは二川郡より十町ばかり東方町の外れに在る日蓮上人の大檀越波木井六長實長の曾孫甲斐國身延山五更鏡圓阿闍梨日蓮上人の開基で今より六百餘年前貞和年間國東海通往復の砌二川宿東端田中の郷に敷設庵室を創立した寛永より明暦に至る頃中興開基觀音堂の前へ移植し春華爛漫の頃は公卿士庶風流人の來り遊ぶも多く八檜の杜若と比べ稱せられた安政五年誕生の頃、

年報恩音壇大法要勸修。野口總監國語奉白文を朗讀

莊嚴なる法要を修せり。

午後三時 説教

開祖付正師報恩説教

我が祖の立教開宗

建國の理想と宗教

日蓮主義の眞價

午後七時 演說

本多大僧正

法華行者心得

午後一時總結頌偈會音樂法要を行ひ萩原本山部長説教

あり。

午後七時 演說

加藤義準

法華を知る者

朝倉俊達

宗祖の尊策

松本堅晴

日蓮主義は四恩調節の修養及信仰

本山部長

閉會之辭

野口日主

右前後三日間の法要演説は近年稀なる盛會にて、地

方の參詣者も例年にき多數なりしは宗運漸く繁盛に

入るの證なり。就中毎朝説教の功果は多大にして、各

教區登山布教師は得意の辯舌を振ひて感動を與へた

り。三日間の演説聽衆は千有餘名なりき。終日は慰勞

會を開き、萩原部長、布教部、法要部、信徒總代挨拶、

野口總監の所懐等ありて萬歳三唱の後解散す、尙參詣

者へは本宗書要文集と信仰心の徳と力を施本せ

り。

## 東北監督布教

(國友日斌師一行)

○羽前 梨郷 本覺寺

四月廿一日、千葉縣下の布教を終りたる、文學士監

督布教師國友日斌師は布教師成島日衡氏を同伴、午前七時五分上野發列車に乘じて本松に向ふ、然るに同地は二十日夜大火の爲、全町鳥有に歸したれば、混雜を避け止むなく歸路之が親糸を爲すべく、出迎人征本春義氏にこの旨を告げ、直に羽前長井驛禪那本覺寺に到る、翌廿二日午後七時より講演、開會、宮代山主、次て成島、國友兩師の講演あり、同夜は降雨にも拘らず、聽衆は山路を物ともせず娼集し來り熱心に敬聽したる。翌廿三日午前七時、本覺寺山主及總代人、鈴木乾徵氏等に見送られ盛會に向ふ、同夜九時三十分、水澤驛に到れば同寺總代人並に地明會幹事の出迎を受け法華寺に到着、翌二十四日、午後一時より講演、又午後七時よりは同市劇場「藤澤座」に於て、開會、地明會長富山小一郎氏、次て成島、國友兩師の講演あり、聽衆四百名、非常の盛會、午後十時半閉會、講演後、講師富山は慰勞の宴を開かれたり、猶同市地明會は熱烈なる求道者の一團なれば、その指導よろしきを得れば、將來好成績を擧るを得ん、次に法華寺總代人「宮泰次郎」氏は特に國友師を招聘し亡父追善の趣向を乞はれたる。二十六日午前六時、山主、地明會員、總代人等に見送られ八月に向ふ、既況内界に到れば總代人及中田山主等出迎られ、特別仕立高等馬車に乗じて本覺寺に着、休憩、修法、午後一時よりは、同市劇場、東北第一といはれたる「錦座」に於て講演、開演に際し真宗僧侶、菩薩御靜氏は進んで開會の辭を述べ、次て成島、國友兩師の講演ありたり、尙國友師の講演は大に感動を與え七百の聽衆対も醉るが如く午後五時閉會、同市は興、淨土の兩宗を以て優勢の地なるも、曾て本多管長貌下、氏より今回の布教を幸ひに國友師の講演を歡迎せられたるも、時間に餘裕なきと共に、五月一日より宗會の開會に際したれば一先づ歸途に着けり。(隨行員記)

## 俳句募る

題 胡瓜 (きうり)  
○廿八日迄に着の事  
○みたから紙上に載す

送り先

東京小石川白山前町

統一編輯所

○成るべく評を加へ掲載すべし

題 蝠蝠 (かはぼり)

○廿八日迄に着の事

○みたから紙上に載す

送り先

東京小石川白山前町

統一編輯所

○成るべく評を加へ掲載すべし

題 胡瓜 (きうり)

○廿八日迄に着の事

○みたから紙上に載す

題 胡瓜 (きうり)

○廿八日迄に着の事

○みたから紙上に載す

題 胡瓜 (きうり)

○廿八日迄に着の事

○みたから紙上に載す

題 胡瓜 (きうり)

○廿八日迄に着の事

ては、まゝ流會の止むなきに至るをしばり、ありといふ、然るに日蓮主義講演に至りては何日も満員の盛況なりとは、如何に吾が日蓮主義の氣運が世を擧て歓迎せられつゝあるかを推知すべき也、翌二十七日は同寺に於て午前十一時を期し國友師導師にて「日付大正師」の御報恩を終し、次に同寺業封家總代人「加藤貞蔵氏」は、今回祖先追善の爲、田一反二畝十一歩、時價三百五十圓餘の土地を寄附し、先般來管長貌下より本尊並に貸狀の下附ありたれば、國友師今回の布教を幸に同寺法要後、莊嚴なる傳達式を行ひ、午後一時より、成島、國友兩師の講演あり聽衆四百兩回共坐つて盛會、午後三時五十分、中田山主、總代人等に見送られ、尻内縣に於て最後の別れを告げ、鐵路驛輶として二本松に向ふ(同地の新聞に傳ふるものありしも重複するに付略す)

## ○二本松 運華寺

二本松に着せしは、廿八日前二時半、それより蓮華寺た到り山主米羅氏に會し、類焼の原因、其當時本尊等の取扱に關する事情及焼跡の慘状を觀察し、更に本久守に到りこれ又寺院の狀態を觀察し午前七時、征本、米羅氏に見送られ、會津、若松市に向ふ、因に記す、今回蓮華寺の類焼に際し、山主米羅氏の九歳になると十四歳になる兩少女は、一は過去帳を一は蓮華の像を背負ひ避難せりとて、同地の美談として傳へられる、斯くして教家の家庭は信仰的氣分を實現するを得ん、然るに此等住職家庭の美談を賛し、全町大火の災時にも拘らず、既に六百餘圓の豫算を以て堂宇の再建に着手せりとはさもあるべき也。

## ○會津 妙法寺

二十八日前十時半、若松驛に到るや、總代人等出迎られ妙法寺着、同寺に於て、翌二十九日も、成島、國友兩師の講演あり盛會なりき、翌三十日前四時五十分若松驛を發し宇都宮法華寺に向ふ、既に宇都宮驛に到れば、法華寺山主、大川圓精、其他各寺院住職等

因みて春乙の櫻と命名し給ひ此寺の御法の花と開くなる櫻は世々の春とおとなぶと詠し三組並まで賜りとか爾來春乙の櫻の名高くなり遠

近の名士雅人杖を曳くもの多くなつた此寺には、

芭蕉翁の遺跡日蓮上人親刻の大黒天像說光廟

其外公扇諸名士の筆跡も少からずとかで隠れたる古跡として一遊を試むるも詩趣が深い。

一佛一王主義 権大僧正 野口日主  
三大自覺 大僧正 本多管長  
同夜は妙圓寺に於て本多、野口、松尾等諸氏の講演あり、同市近來にき多數の法雨治悅を見たり。來賓の主なる人は、加藤第十七旅團長、吉橋騎兵第四旅團長、細谷市長、山崎第四縣立中學校長、七日は正午十二時より明治天皇第七周年大法要を護修す、大僧正本多日生貌下大尊師たり、野口師は左の奉白文を讀まる。

生貌下大尊師たり、野口師は左の奉白文を讀まる。

四月七日明治天皇第七周

茲ニ櫻花之候一乘醍醐ノ法味ヲ供ヘテ

明治天帝尊儀ノ七周年報恩ノ御禮シ奉ル 呕呼明治大帝尊儀ハ不世出ノ御英姿ヲ以テ大統ヲ御繼承アラセラレ

聖祖皇宗建國ノ宏謀ニ依リ内維新ノ大業ヲ成シ外日清日露ノ大戰ヲ經テ國威ヲ萬邦ニ宣揚シ大業ヲ完成スルニ際リ遂にトシテ御登遐アラセラフ 国民叫

レ天哭地悲然何ソ甚シ難堪法華經ニ所謂度衆生故方便現涅槃爲之教故示ニ涅槃ノ御心ナリト拜シ奉

ル國民悲涙未ダ乾カザルニ早ク七周年ニ相當セリ之レ法要ヲ嚴修シテ御普報恩ニ供ヘ奉ル所以也今ヤ

世界大戰方備ニシテ人類へ一時ニ地獄鬼畜生修羅ノ苦ニ墮ス獨我大日本國ノ安隱慰樂ナルハ偏ニ

御救威ノ賜ナリ雖然世界大戰ハ未ダ其終燒ノ如ラズ露國ノ靈廟未ダ乾カザルニ早ク七周年ニ相當セリ之

モノ豈有且偷安ノ時ナランヤ我等國民ハ

シコトヲ奉督今奉安置閑浮統一ノ大本尊所修一念三千之南無妙法蓮華經四衆所蒙ハ世界ノ中樞大日本國

正七年四月七日

事智慈院日主釋首々々

本教演の盡力者

一五

其他官公吏にして、盡力者の主立たるは左の如し。  
服部彌八、服部平之助、黒川莊次郎、加藤鶴次郎、  
伊藤延吉、鈴谷由平、倉橋太七、横田常次郎、戸田  
錦吉、細谷忠男の諸氏なりき。

因に書院新築費は千四五百圓内外なりしと。

### 七里法華本行寺の改築

千葉縣濱野本行寺は泰師の靈場として有名なるが、  
同寺住職中村日錦師は今度之が改築を思ひ立ち、別  
紙の如き寄附金募集趣意書を發表するや、同寺信徒に  
して、東京日本橋伊勢町王子醸造肥料會社取締役にし  
て、西安兵衛氏は直に金三千圓を寄附せ  
らるが如き有様にて目下千葉縣全體に對し寄附勧誘  
しつゝあれば、漸次其額も豫定額に達すべく、かくて  
改築成るに到らば七里法華根本道場として其威儀を保  
つに充分ならん。

#### ○寄附金募集趣意書

抑も當寺は今を去る四百四十餘年以前、日本宗教史  
上一大奇蹟として其の像影を放てる上總七里法華の根  
本靈場にして、現存の本堂は七里法華開基の大導師日  
泰聖人の創立、舊土氣城主酒井定隆公殿修造の堂  
宇、而して泰師靈廟は三百餘年前の建立に係れり、爾  
來風雨幾春秋隨時修復に歲を重ね、今日至りたりし  
が、現時兩御堂の腐朽破壊最も甚しく、於今修繕改築  
に着手せざらん乎。七里法華根本の靈跡遂に埋滅せん  
事を憂ひ、檀信の協議度を重ねと雖も事業大にして資  
金を要する極て多し、然れども荏苒日を空くせば頗敗  
更に倍重する所以なるを以て今度寺且熟議の結果  
泰聖の威徳を揚仰せる檀信は勿論縣下大方の有志に  
訴へ、其の喜捨淨財に據り一大修繕を加へんとす願く  
は應分の寄附あらん事を。敬白

大正七年 月 日  
七里法華根本靈場本行寺  
傳燈沙門 倍 正 日 錦

七里法華根本靈場本行寺  
傳燈沙門 倍 正 日 錦

七里法華根本靈場本行寺  
傳燈沙門 倍 正 日 錦

五月一日夜六時より淺草區清島町統一閣に於て本部  
主催會を開く。

開會の辭 松尾 鼓城先生  
福の神 遺船大監 岩野 直英先生  
勤め人の心得 海軍大佐 市原卯之助先生  
餘興には落語、奇術、常盤津、桃川蝶花の講話あり  
たり。

### ●自慶會京都設立

京都自慶會は岩野氏義に出張打合せありしが、四月  
十五日午後零時半より、市立公會堂に於て其の設立大  
會を舉行したり次第書左の如し。

大 第  
一、開會宣言 司會者支部副長 大野 藤都  
二、國歌(君が代)音樂合奏 丸茂 藤平  
三、教育勅語排讀 錄音機 神田支店工場女工  
四、自慶會迎文朗讀 本部理事長 矢野 茂  
五、設立經過報告文 大藏大臣 楠商務大臣 選信  
六、祝辭 内務大臣 大蔵大臣 農商務大臣 選信  
大臣 京都市知事 大學總長 鎮守府司  
令長官 大阪砲工廠提督 檢事正 京  
都市長 都市長

第一演藝團 錄音機 神田支店工場女工  
九、演 話 義太夫  
十、音樂聯合奏 音樂隊  
十一、音樂聯合奏 音樂隊  
十二、講 話 伊豆凡夫  
十三、演 藝 講 談  
十四、萬歳三唱  
十五、閉會の辭 演 聞 光 哲

### 宇都宮軍隊布教

今成 日晉 山根 日東、笠川 日堂、森川 寛行  
梶木 日種、佐藤 重賀、池澤 日長、熊井 本光  
大須賀玄遊、森 義親、山 津、井村 日成  
木村 義明、高木 本順  
玉川由太郎氏 中澤平五郎氏 鎌田 貞二氏  
一金壹 圓完 安倉謙一郎氏  
坂 本氏 小 泉氏 松 利一氏  
長 谷 川氏 大 原 亮氏 石 山氏  
涌 井氏 大 原 亮氏  
丸山 中庸氏 山田 裕次郎氏 幅 政 吉氏  
岩野 直英氏 竹下 鶴太郎氏  
一金五拾錢宛  
大探 德氏 外十九名

主催會を閉く。

主催會

一金三拾錢完  
林 氏 外四名  
一金貳拾錢完  
西 村氏 外五名  
賽錢 七拾五錢

## ●統一閣講演

- ▲四月七日、日曜講演  
佛陀の力用  
佛陀の功德  
佛教と人生  
聽者 二百餘名
- ▲十四日、同  
釋尊と佛教  
佛陀論餘論  
人生の侧面觀  
聽者 百五十名
- ▲廿一日、同  
教法論  
日蓮主義成佛の意義  
人力、天力、國力  
聽者 五百名
- 本多日生  
關田日喜  
熊井日本光  
高木本順  
松尾鼓城  
鶴川日堂  
木村義明  
木村順  
木井光明  
木井順

- 本公司ノ趣意ヲ第ト了解シ眞ニ賛成ノ會員ニ限り毎月金貳拾錢會費トシテ申受ル事
- 第五條 本公司重要ノ件並ニ慰安ノ方法等ハ幹事協議ノ上決定スル事
- 第六條 本公司員ハ本公司ノ趣旨ヲ擴充スルニ努メ例會ニハ成ベク所惑ヲ述ルコト
- 第七條 本公司ノ財政及ビ會計ハ常務員ニテ擔當スルコト決算期間ハ一ヶ月年トシテ協議調査ノ上報告スルコト
- 上田師入蓮成寺 神戸の弘通所を完成したる上田智量師は、四月十八日正式に大阪蓮成寺に入寺されたり、同寺は全國檀要の地たる大阪の中央に位す、師の如き信仰實質の人々依りて大阪教説の益々正道に旺盛せんことを祈る。
- 日蓮信行會 同會は熱烈信行の月谷居士が單身實行して日蓮主義の布演に盡せるにて、今事務所を牛込區中里町廿七番地に設け、毎土曜、一日、十五日各午後七時より説教を爲せり、先頭『法華經法王軍組織の旨趣』なる印刷物多數を頒布して教勢を張りつゝありといふ。
- 「みたから」の布施本 神戸市吉岡正太郎氏は常に各種の施事をなして先輩の追福を營まれ居られたる父の爲め「足利時代の國士」を本し、又客月は近く新刊されたる『みたから』一百部を各方面へ布施せられたり。

## ●遠州吉美通信

- 遠州吉美妙立寺大法要并に  
大講演會概況

- 春邑詔萬百花爛漫の好季、三月二十六日より三日間開催御直建の靈利たる妙立寺に於て大法要并に大講演會を執行せり。其概況を舉げれば、三日間主任講師として特請せられたる宗務總監権大僧正野口日主師は二十六日午後三時三十分贊持に着せらるゝや、妙立寺檀家總代を始め、在郷軍人分會長、各字區長、青年會長、各團

一、三月十三日 福岡村常福寺に開會。開會の辭ニ倉上暉榮、信後の生活、廣部乾山、時局と日蓮主義、越崎日憲、信仰の極致、土屋布教師。

一、三月十七日 福岡村善立寺に開會。開會の辭ニ小竹俊雄、立正安國の意義、栗原顯有、建國の精神、越崎日憲、感應、其二、土屋布教師。

一、三月廿一日 片貝村本隆寺に於て彼岸會執行。信行の功德、土屋布教師。

一、三月廿七日 片貝村教行寺に開會。開會の辭ニ久松光道、理想實現の方法、廣部乾山、護法的愛國、小竹俊雄、日蓮聖人の聲、栗原顯有、真修養、土屋布教師。

一、三月廿八日 片貝村公開堂に於て監督布教師の巡教を開く。(四月號、監督布教師小關妙覺寺の處に掲ぐれば略す)

一、三月廿一日 豊海村淨泰寺に開會。開會の辭ニ時暉泰、法華經主義の實現、德會映、國民の根本問題、越崎日憲、道念の感化、廣部乾山、根柢ある修養、田園禪、感應、小幡親正、活佛教、土屋布教師。

一、三月廿八日 片貝村公開堂に於て監督布教師の巡回教を開く。(四月號、監督布教師小關妙覺寺の處に掲ぐれば略す)

一、三月廿一日 豊海村淨泰寺に開會。開會の辭ニ時暉泰、法華經主義の實現、德會映、國民の根本問題、越崎日憲、道念の感化、廣部乾山、根柢ある修養、田園禪、感應、小幡親正、活佛教、土屋布教師。

先づ迷信を去れ  
信行  
娶婆の意義  
佛教研究に付けて  
將來の宗教

日蓮主義信仰  
大嚴經に現れたる佛陀  
佛教研究に付けて  
將來の宗教

表者二名は住職朝倉師に伴はれ夜行にて本山に向はれたり。  
同二十二日 本立寺にて荒尾家道善法要後に「日蓮上人の人格」に就て、朝倉俊達師演説ありたり。  
二十八日 因幡國青谷町高等小學校にて日蓮主義者主催の講演會にて、同師の「日蓮主義より觀たる國民道德」の題下に演説さる。

三十日 同所氣氛館にて同じく「日蓮主義者の態度」の講演あり、  
日蓮主義信仰  
大嚴經に現れたる佛陀  
佛教研究に付けて  
將來の宗教

表者二名は住職朝倉師に伴はれ夜行にて本山に向はれたり。  
同二十二日 本立寺にて荒尾家道善法要後に「日蓮上人

四月十日 照量教園本立寺に會合、法要修行後登山代表者二名は住職朝倉師に伴はれ夜行にて本山に向はれたり。  
同二十二日 本立寺にて荒尾家道善法要後に「日蓮上人

リ中原布教師の派出布教あり、午前十時より森嚴なる式を挙げ、紀野師の奏上文朗讀、中原布教師は教區代表の祝詞を、世良醫師は研議會代表の祝詞を朗讀し、式後中原布教師の講話あり其より盛大なる宴會に移り

日没散會、午後七時より研議會開會。

▲中原布教師は現代及將來の宗教の題下に廣長舌を報ひ、講演後會員の懇親及紀野師普山賀宴を開き、野北中佐の發聲の下に天皇陛下の萬歳三唱、并に日蓮主義紀野師の萬歳を唱へ、益々會の發展を期して散會す。

▲同三十日白銀書林に於て紀野師の家庭講話あり。

●名古屋教報 続一團名古屋支部の春季大法要は、折柄登山せらるゝ野口宗務總監、鈴木法務部長、大連西伯利の開教を思ひ立ち西下する江見乾丈君、其他二三氏教區寺院住職の參列を乞ひ、四月九日正午より市内常錦寺に於て、團員一同の盛大なる法要を殿修しつつ、山本布教師、野口僧正の懇意なる御説教あり、薄暮參聽者何れも法悅裡に歸路に着く、夜は書院に於て宴會を開きしが何れも席上演説に熱辯を振るはれ志氣振興に資する所ありしは、教團發展の爲慶賀すべきことにこそ。

▲十日夜(ニコ)健兒會靈山寺古渡校竹越先生、松ヶ枝校吉川先生、有田麗陽師のお伽場、大口主任講師の日蓮上人御傳は、三百の菩薩兒に深き印象を與へられたる金剛心、西村會立師は因果の法則にて、聽者百五十餘ありたり。

●泰師報恩會 四月十九日、大成區民一統の催にて温津尋常高等小學校に開きたる花見宴會の席にて山下純秀師は櫻と日本と法華に就て談話せりと。

●片貝修養會 四月廿六日、三上義徹師を招聘

して片貝小學校に講演を開催す。菅井校長開會の辭ありき。▲廿七日は鳴瀬村に籠す、此村は外宗より隨信表の祝詞を、世良醫師は研議會代表の祝詞を朗讀し、式後中原布教師の講話あり其より盛大なる宴會に移り

紀野師の萬歳を唱へ、益々會の發展を期して散會す。

▲同三十日白銀書林に於て紀野師の家庭講話あり。

●名古屋教報 続一團名古屋支部の春季大法要は、折柄登山せらるゝ野口宗務總監、鈴木法務部長、大連西伯利の開教を思ひ立ち西下する江見乾丈君、其他二三氏教區寺院住職の參列を乞ひ、四月九日正午より市内常錦寺に於て、團員一同の盛大なる法要を殿修しつつ、山本布教師、野口僧正の懇意なる御説教あり、薄暮參聽者何れも法悅裡に歸路に着く、夜は書院に於て宴會を開きしが何れも席上演説に熱辯を振るはれ志氣振興に資する所ありしは、教團發展の爲慶賀すべきことにこそ。

▲十日夜(ニコ)健兒會靈山寺古渡校竹越先生、松ヶ枝校吉川先生、有田麗陽師のお伽場、大口主任講師の日蓮上人御傳は、三百の菩薩兒に深き印象を與へられたる金剛心、西村會立師は因果の法則にて、聽者百五十餘ありたり。

●泰師報恩會 四月十九日、大成區民一統の催にて温津尋常高等小學校に開きたる花見宴會の席にて山下純秀師は櫻と日本と法華に就て談話せりと。

●片貝修養會 四月廿六日、三上義徹師を招聘

して片貝小學校に講演を開催す。菅井校長開會の辭ありき。▲廿七日は鳴瀬村に籠す、此村は外宗より隨信表の祝詞を、世良醫師は研議會代表の祝詞を朗讀し、式後中原布教師の講話あり其より盛大なる宴會に移り

紀野師の萬歳を唱へ、益々會の發展を期して散會す。

▲同三十日白銀書林に於て紀野師の家庭講話あり。

●名古屋教報 続一團名古屋支部の春季大法要は、折柄登山せらるゝ野口宗務總監、鈴木法務部長、大連西伯利の開教を思ひ立ち西下する江見乾丈君、其他二三氏教區寺院住職の參列を乞ひ、四月九日正午より市内常錦寺に於て、團員一同の盛大なる法要を殿修しつつ、山本布教師、野口僧正の懇意なる御説教あり、薄暮參聽者何れも法悅裡に歸路に着く、夜は書院に於て宴會を開きしが何れも席上演説に熱辯を振るはれ志氣振興に資する所ありしは、教團發展の爲慶賀すべきことにこそ。

▲十日夜(ニコ)健兒會靈山寺古渡校竹越先生、松ヶ枝校吉川先生、有田麗陽師のお伽場、大口主任講師の日蓮上人御傳は、三百の菩薩兒に深き印象を與へられたる金剛心、西村會立師は因果の法則にて、聽者百五十餘ありたり。

●泰師報恩會 四月十九日、大成區民一統の催にて温津尋常高等小學校に開きたる花見宴會の席にて山下純秀師は櫻と日本と法華に就て談話せりと。

●片貝修養會 四月廿六日、三上義徹師を招聘

して片貝小學校に講演を開催す。菅井校長開會の辭ありき。▲廿七日は鳴瀬村に籠す、此村は外宗より隨信表の祝詞を、世良醫師は研議會代表の祝詞を朗讀し、式後中原布教師の講話あり其より盛大なる宴會に移り

紀野師の萬歳を唱へ、益々會の發展を期して散會す。

▲同三十日白銀書林に於て紀野師の家庭講話あり。

●名古屋教報 続一團名古屋支部の春季大法要は、折柄登山せらるゝ野口宗務總監、鈴木法務部長、大連西伯利の開教を思ひ立ち西下する江見乾丈君、其他二三氏教區寺院住職の參列を乞ひ、四月九日正午より市内常錦寺に於て、團員一同の盛大なる法要を殿修しつつ、山本布教師、野口僧正の懇意なる御説教あり、薄暮參聽者何れも法悅裡に歸路に着く、夜は書院に於て宴會を開きしが何れも席上演説に熱辯を振るはれ志氣振興に資する所ありしは、教團發展の爲慶賀すべきことにこそ。

▲十日夜(ニコ)健兒會靈山寺古渡校竹越先生、松ヶ枝校吉川先生、有田麗陽師のお伽場、大口主任講師の日蓮上人御傳は、三百の菩薩兒に深き印象を與へられたる金剛心、西村會立師は因果の法則にて、聽者百五十餘ありたり。

●泰師報恩會 四月十九日、大成區民一統の催にて温津尋常高等小學校に開きたる花見宴會の席にて山下純秀師は櫻と日本と法華に就て談話せりと。

●片貝修養會 四月廿六日、三上義徹師を招聘

して片貝小學校に講演を開催す。菅井校長開會の辭ありき。▲廿七日は鳴瀬村に籠す、此村は外宗より隨信表の祝詞を、世良醫師は研議會代表の祝詞を朗讀し、式後中原布教師の講話あり其より盛大なる宴會に移り

紀野師の萬歳を唱へ、益々會の發展を期して散會す。

▲同三十日白銀書林に於て紀野師の家庭講話あり。

●名古屋教報 続一團名古屋支部の春季大法要は、折柄登山せらるゝ野口宗務總監、鈴木法務部長、大連西伯利の開教を思ひ立ち西下する江見乾丈君、其他二三氏教區寺院住職の參列を乞ひ、四月九日正午より市内常錦寺に於て、團員一同の盛大なる法要を殿修しつつ、山本布教師、野口僧正の懇意なる御説教あり、薄暮參聽者何れも法悅裡に歸路に着く、夜は書院に於て宴會を開きしが何れも席上演説に熱辯を振るはれ志氣振興に資する所ありしは、教團發展の爲慶賀すべきことにこそ。

▲十日夜(ニコ)健兒會靈山寺古渡校竹越先生、松ヶ枝校吉川先生、有田麗陽師のお伽場、大口主任講師の日蓮上人御傳は、三百の菩薩兒に深き印象を與へられたる金剛心、西村會立師は因果の法則にて、聽者百五十餘ありたり。

●泰師報恩會 四月十九日、大成區民一統の催にて温津尋常高等小學校に開きたる花見宴會の席にて山下純秀師は櫻と日本と法華に就て談話せりと。

●片貝修養會 四月廿六日、三上義徹師を招聘

# 日專衣法原門

## 青雲帽帯絨衣服店

北條五町屋冥佛市郡京  
七四八六阪大座口替振



●佛像佛具位牌木鉢調度所  
宮殿幢天蓋其一式

●佛像佛具位牌木魚卸小賣

各本山御用達  
定價表郵稅四錢  
小賣部 京都三條小橋東入南側  
三法堂佛具陳列場  
長距離電話中貳七八參壹番

藤田總治

卸部 京都市三條通小橋西入

本舗 一二法堂

大本山本國寺團

大本山妙滿寺

大本山身延山

大本山佛師

大本山佛事



號十八百二第)

- 生と妙  
死と樂觀、日印は同一の思想  
日蓮主義の信仰と活動  
日蓮聖人教義綱要(第十回)  
機微譚語(五七學者の本領)  
課題和歌「山家夏月」  
教育宗教(K生に宛たる書翰)  
統一俳句
- 主任松尾鼓城  
侯爵大隈重信  
大僧正本多日生  
山根青村  
秋山琴子  
各地雜報

所輯編一統町前山白川石小京東所報取務事行發  
番三三五三三京東座口替振

(號九十七百二第)

統 (卷月五年二十二第)

# 卷七第出

世界的  
經典の  
根本的  
闡明

■第一卷より第七卷迄刊行  
本書は大藏經中重要な經典約一千餘卷を撰出して其の組織と綱要とを簡明平易に講述し、且つ要文を翻譯して詳解を附し、醇乎たる宗教的の妙旨、周到なる道德的の教義深遠なる哲學的の眞理、微妙なる人生訓を闡明し來つて一般人として浩瀚なる一切經の要義を公正に會得せしめんとする空前の大著也。大藏經は佛教各宗の源流にして復是れ東洋文明の最高權威たるは論なき所今や新文明の創建に進むに當り歴史的思想の傳統を諦観するの必要迫れるの時この大著に接す心ある國人は舉つて本書の出現を歓迎すべき也。

本多大僧正著

三版  
四版  
再版

法華經講義(全二冊)  
日蓮主義(全一冊)

各壹圓八拾錢  
小包料各十二錢  
九拾五錢  
九拾六錢  
九拾五錢

大正三十一年二月二十四日第三種郵便物認可  
大正七年五月十五日發行(毎月一回十五日發行)

統一事務取扱 東京市小石川區白山前町 統一編輯所

郵稅

六錢

五錢

# 大藏經要義

入函金方三裝洋判菊  
頁百四約卷每  
錢拾八圓壹各價正  
錢二十各料送地内

所行發  
町本區播本日市京東  
館文博  
番〇四二京東座口金貯替振

中海博士  
佐藤鐵太郎先生序

博士姉崎正治先生(附論文  
大僧正本多日生師撰述(全拾八卷)

隔月一冊  
づゝ刊行

▲本誌事務取扱所東京市小石川區白山前町統一編輯所  
發行所東京市淺草區北濱島町十四番地編輯兼發行人坂尾英四郎△印刷人鈴木日雄△本誌定價一冊  
十錢郵稅五厘